

En las universidades se puede estudiar de todo, desde carreras técnicas hasta doctorados.

BANYELIZ MUÑOZ

Formalmente, la educación superior chilena la integran tres tipos de planteles: universidades, institutos profesionales (IP) y centros de formación técnica (CFT).

“Los tres están habilitados para ofrecer distintos tipos de títulos, programas y grados. Una de las diferencias es que los CFT sólo pueden ofrecer carreras técnicas de ciclo corto, de cuatro o cinco semestres, mientras que las profesionales con o sin licenciatura duran en promedio 8 o 10 semestres”, explica Rodrigo Molina, director de TEC Mayor, unidad de la Universidad Mayor que ofrece carreras técnicas.

Añade que los IP ofrecen carreras técnicas y profesionales, siempre sin licenciatura, mientras que las universidades brindan todos los títulos y grados. “En los CFT solo van a encontrar carreras técnicas; en los IP se ofrecen técnicas y profesionales sin licenciatura y en las universidades pueden encontrar desde carreras técnicas hasta doctorados. Obviamente los requisitos de ingreso son distintos”, resume.

Las licenciaturas, que habitualmente se entregan al egresar de la universidad, entregan un grado académico distinto al título profesional. Por ejemplo, el licenciado en Comunicación Social (o Información Social, dependiendo del foco de la universidad) al titularse recibirá el diploma de periodista.

“Puede pasar que el estudiante encuentre la misma carrera en distintas instituciones. Por ejemplo, Administración Pública la dictan en institutos profesionales y universidades. La principal diferencia es que los IP no pueden ofrecer la carrera con licenciatura. El titulado tiene el título de administrador público, pero no es licenciado en administración pública. En cambio las universidades pueden entregar el título y el grado, que es habilitante para continuar con un posgrado”, indica.

María Gabriela Huidobro, decana de la Facultad de Educación y Ciencias Sociales de la Universidad Andrés Bello, enfatiza que un grado académico no es lo mismo que un título profesional: “El primero lo habilita para seguir una carrera formativa académica como un magíster o doctorado. Hay algunos que admiten a estudiantes sin licenciatura y con título profesional, pero no todos lo hacen. Mientras, el título lo habilita para el desempeño profesional”.

¿Los college o bachilleratos conducen a licenciatura? “Son un primer estadio de formación académica y conducen a una licenciatura. Lo bueno de los programas académicos de pregrado es que preparan a los estudiantes en



¿Para qué sirve la licenciatura que reciben los universitarios antes de titularse?

## Diferencias entre los diplomas que entregan universidades, IP y CFT

habilidades intelectuales muy valiosas para proyectar una carrera universitaria exitosa, como pensamiento crítico y razonamiento científico”, responde.

### Un solo título

Para las carreras técnicas, aunque sean impartidas por instituciones distintas, el diploma será el mismo: si estudió Técnico en Administración de Empresas en un CFT tendrá un título equivalente al que hubiera sacado en un IP o en la universidad.

“La diferencia más bien son las características de cada institución: si está acreditada, años de acreditación, los profesores, la presencia en medios, si tiene diferentes sedes”, menciona Molina.

¿Las carreras técnicas piden puntaje? “Depende de la institución, pero generalmente no. La mayoría de los CFT e IP no piden”.

### Más investigación

“Las universidades centran su quehacer no solo en la docencia, sino que también en la investigación. La planta docente está compuesta por doctores, en muchos casos. En cambio, los CFT e

» “Las universidades pueden entregar el título y el grado, que es habilitante para continuar con un posgrado”

Rodrigo Molina, U. Mayor

IP priorizan el desarrollo de competencias o habilidades laborales y las actividades que se realizan tienen relación con eso”, aporta Molina.

Huidobro coincide: “La diferencia tiene relación con el perfil formativo y la naturaleza de los aprendizajes. Los programas de IP y CFT apuntan a perfiles de egreso orientados al ‘saber hacer’, a un saber práctico y técnico. Y esos saberes se certifican con títulos profesionales o técnicos”.

“Las carreras universitarias apuntan a resultados de aprendizaje teóricos y teórico-prácticos, que se traslucen en dos certificaciones distintas. Los aprendizajes más teóricos y científicos se certifican con un grado académico, una licenciatura, mientras los aprendizajes más prácticos, orientados al desempeño laboral, se certifican con el título profesional”, agrega.

Huidobro subraya que esto no significa que un tipo de institución sea necesariamente mejor o peor que otra: “Tanto en universidades como en IP y CFT pueden encontrarse carreras y programas de calidad y con una buena proyección laboral, todo depende de la orientación que se busque de acuerdo con los proyectos personales de vida”.

¿Tener un grado académico incide en los sueldos? “En algunos sectores las carreras profesionales tienen mejores sueldos que las técnicas. En algunos trabajos solicitan que las personas tengan un grado académico. Tener la licenciatura te da acceso a mejores oportunidades laborales. Para continuar estudios de posgrados, muchos programas piden tener posesión del grado de licenciado”, cierra Molina.